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“一声‘班长’，你用 14 载军旅时光

带 出 一 批 批 好 兵 ……”2023 年 12 月 26

日，武警广西总队某支队第四届“最美班

长”颁奖活动拉开帷幕。伴着主持人宣

读颁奖词，二级上士莫桂旭身披“最美班

长”绶带，迎接光荣时刻。

当晚，和获评“爱兵之美”的莫桂旭

一起走上领奖台的，还有获得“学习之

美”“勇士之美”“敬业之美”“平凡之美”

“胜战之美”共 6 个主题荣誉的 19 名“最

美班长”。

该支队“最美班长”评选活动，始于

4 年前。2020 年 4 月，时任支队宣传保卫

股股长的杨焕峰参加班长骨干队伍调研

时，了解到一个情况：因班内战士违规使

用手机连带被处理，一名新上任的班长

打起退堂鼓。

在谈心交心活动中，不少班长就此

事发表看法。有的班长认为新战士思想

动态难以掌握，工作很难开展；有的班长

认为担任班长事情多、责任大，不如多投

入精力提高自己的训练成绩……大家的

发言让杨焕峰意识到，不少班长骨干对

班长岗位应具有的荣誉感、责任感认识

还不到位。

调研结束，杨焕峰将所见

所 闻 第 一 时 间 向 支 队 领 导 汇

报。不久后，支队组织骨干齐

聚一堂展开讨论。三大队大队

长杨达提出：“可以评选好班长，

让大家看到好班长的标准。”班

长陈厅表示：“对，可以开展好班长评选活

动，让班长工作有奔头、有干劲……”

集思广益中，“最美班长”评选活动

应运而生。经过个人军事素质、集体建

设水平、投票等层层筛选，当年年底，20

名“最美班长”走上领奖台。

几年来，“最美班长”评选规则在官

兵的建议下逐渐完善。2023 年 11 月，整

理第四届“最美班长”事迹材料时，活动

组织者、支队宣传保卫股干事刘奕钊发

现，不少“最美班长”带的兵，已成长为

“最美班长”。

班长的样子，就是好兵的镜子。下

士杨涛的班长宁绍峰曾被评为第三届

“最美班长”，他一直被杨涛视为榜样。

2023 年 3 月，新兵下队后，为了做到兵情

“一口清”，杨涛为每名新战友制作了“兵

情册”。遇到组训难题，他一边向宁绍峰

请教，一边利用军事职业教育平台加班

学习。在他的带领下，班里 3 名战士包

揽支队军人运动会义务兵组前三名。这

一次，杨涛获评“勇士之美”站上领奖台。

“起床的哨音刚刚吹响，班长已经在

那训练场……”伴随《最美班长》主题曲

响起，颁奖活动进入尾声。活动现场，下

士农兵想起这句歌词背后的故事——

2021 年，支队向官兵征集《最美班

长》的 歌 词 。 农 兵 想 起 刚 入 伍 时 班 长

王元鹏陪他一起训练的场景。为了帮

助 农 兵 尽 快 提 高 训 练 成 绩 ，王 元 鹏 把

两人的手腕绑在一起跑步。农兵在歌

词 征 集 板 上 写 下 一 句 ：“ 还 未 起 床 ，班

长 就 在 训 练 场 上 。”没 想 到 ，这 句 歌 词

被修改采纳。

如 今 ，副 班 长 农 兵 有 了 一 个 新 目

标 —— 成 为 像 王 元 鹏 那 样 的“ 最 美 班

长 ”，就 像 歌 曲 里 唱的那样，“班长啊班

长，军中之母，战士的好榜样”。

近日，第 72 集团军某旅利用训练间隙开展小比武、小竞赛，激发官兵参

训热情。图为两名战士进行比拼。 张 毛摄
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■■许 东 陈许 东 陈 鑫鑫

从中队排长到支队宣传干事，几年

来，我发现、挖掘了不少“最美班长”候选

人的事迹。寻找“最美班长”的过程，也

是不断认识了解“最美班长”的过程。

2019 年 9 月，军校毕业后我来到支

队某中队担任排长。第二年夏天，支队

组织开展“最美班长”评选活动，明确学

习、能战、爱兵、奉献等为“最美班长”的

评选标准。

为了将“最美班长”候选人的事迹

“广而告之”，支队对评选活动展开大力

宣传：大队篮球场的电子显示屏滚动播

放优秀班长的照片和事迹；“军营之声”

定时播放好班长故事；中队黑板报上张

贴“班长，我想对你说”的便签；强军网、

微信公众号持续推送好班长事迹。

当兵时曾担任新闻报道员的我，也

积极采写中队好班长的新闻稿件。那年

5 月，我在总队微信公众号上发表了一

篇文章《战士集体点赞这位班长》。

“排长，我也没啥表现突出的地方，推

选我当‘最美班长’感觉压力有点大。”文

章的主人公班长兰皇超找到我。“你够不

够格不是我说了算，是大家说了算。”我对

他说。兰皇超是支队年轻战士口中的“好

大哥”。为了帮助班里一名战士备考军

校，兰皇超带着他加训加练，补齐训练成

绩短板，还帮他购买学习资料、主动帮他

站夜岗。这名战士最终如愿考上军校。

后来，这篇文章在支队官兵的微信

朋友圈“刷屏”，兰皇超受到广泛关注，当

选首届“最美班长”。

“最美班长”的样子立起来，支队掀起

学习“最美班长”的热潮。下士何清奎刚

当上班长，工作热情非常高。我告诉他：

“每名‘最美班长’都有自己的特点。你的

学习能力强，就朝着‘学习之美’努力。”

此后，何清奎在理论学习上更加认

真，不仅自己学，还带着班里战友一起

学，向他们分享读书笔记和学习心得。

2021 年，我开始参与支队新闻工

作。为了发掘更多的优秀基层官兵，总

队微信公众号上特意开设专栏“发光

人”，不少“最美班长”都从中脱颖而出。

2021 年 10 月，总队微信公众号刊

发了一篇文章，让官兵们认识了连续 3

次参加“魔鬼周”训练、两夺“极限勇士”

的班长徐健。1 个月后，当兵 9 年、4 次

换岗的班长农军的事迹通过总队微信公

众号推文广为人知。担任中队军械员的

二级上士农军，曾当过炊事员、班长和水

电工，在每个岗位都尽心尽责，干出别样

的精彩。

2023 年初，调任宣传保卫股干事的

我，成为“最美班长”评选活动的组织

者。起初接手这项活动时，我有些担心：

年年评选 20位“最美班长”，“最美班长”

能不能名副其实？

这个顾虑在我到基层走访调研时渐

渐打消。组织评选“最美班长”，各单位

都要求推荐的人选必须符合评选标准。

一大队教导员许东告诉我，2023年 10月

他刚到大队任职，全大队近 30名班长对

他来说都很陌生。于是，他挨个宿舍留

宿，和战士们谈心聊天，详细了解班长日

常工作和班里情况。进行充分调研后，

他在大队党委会上为他心目中的“最美

班长”投上一票。

“最美”的班长，不一样的精彩。在

四届“最美班长”评选中，我挖掘、采写了

15 名班长的事迹，其中有 9 名班长获评

“最美班长”。一些班长尽管没有突出的

荣誉，但都有自己的闪光点。只要把这

些闪光点放大，就能看到他们不一样的

“美”。

如今，作为评选活动的组织者，我感

觉肩上的责任更重了。这项活动不仅是

为了发现“最美”，而是希望不断传承和

发扬班长的优良作风，感悟“最美”，学习

“最美”，争当“最美”。

发现“最美”，感悟“最美”
■武警广西总队某支队宣传保卫股干事 刘奕钊

图图①①：：武警广西总队武警广西总队

某支队班长林炳龙某支队班长林炳龙（（左左））纠纠

正战士的训练动作正战士的训练动作。。

图图②②：：武警广西总队武警广西总队

某支队官兵开展娱乐活某支队官兵开展娱乐活

动动。。

图图③③：：武警广西总队某支队第四届武警广西总队某支队第四届““最美班长最美班长””颁颁

奖活动现场奖活动现场。。

图图④④：：武警广西总队某支队官兵进行队列训练武警广西总队某支队官兵进行队列训练。。

图图⑤⑤：：武警广西总队某支队班长徐关银武警广西总队某支队班长徐关银（（左左））和战和战

士梁庆龙士梁庆龙（（右右））交流读书体会交流读书体会。。
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支队“最美班长”评选活动，如今已

经开展 4届。细细数来，4届“最美班长”

中，我带过的兵还真不少，共有 34 人。

每当看到他们登上领奖台，我都发自内

心地为他们高兴，比自己获评首届“最美

班长”时还要高兴。我想，这或许就是

“最美班长”评选的意义所在，让“最美”

带出更多的“最美”。

回忆首届评选活动之初，身边战友

对“最美班长”的样子并不清楚。当时，

中队指导员特意组织了一场讨论，让大

家讲一讲“我心目中班长的好样子”。有

人说好班长要能在自己的岗位发光发

热，作好表率；有人认为好班长应该有较

强的管理能力，能够带领全班出色完成

各项任务……也有战士提到了我：“我觉

得符班长就很不错，既是支队的训练尖

子，平时对大家也关爱有加。”

听着大家的讨论，我对“最美班长”

的评选也产生了好奇。究竟什么样的班

长能称为“最美”？虽然自己比过武、立

过功，但这样就能算“最美班长”吗？后

来，我在强军网上看到支队“最美班长”

的评选方案，不禁对照着一项项评选标

准，对自身能力素质进行“打量”。

没想到，不久后的一天，我和几名班

长骨干被指导员叫到办公室，“中队党支

部研究决定，推举你们为‘最美班长’候选

人。”虽然有压力，但我还是暗下决心：“既

然代表中队参选，就必须拿出点成绩来。”

那年 7 月，正好迎来一个展现自我

的机会——总队举办教练员比武。为

了补齐口音太重、吐字不清的短板，我

对着镜子一遍遍练习发音。我还向标

兵教练员请教，一点点夯实组训中的每

个环节。经过扎实努力，我在比武中取

得第二名，被评为优秀教练员。

然而，比武场上冲锋在前的我，却被

一篇发言稿难住了。支队举办优秀班长

经验交流会，通知我准备发言材料。看

到我抓耳挠腮的样子，小队长刘栋帮我

从各个方面进行分析。他特意提起备战

军事训练等级评定考核时的所见所感。

那时，我被抽调当射击教员，每天早出晚

归，经常守在靶场陪大家训练直到夜

里。看着我细致耐心对大家进行强化训

练直至全部通过考核，他不禁钦佩我作

为班长骨干的强烈责任心。刘栋的讲述

让我有些意外，我从未想过自己分内的

工作，会给人留下这么深的印象。

后来，我在发言稿里与战友们分享

了自己入伍后从“排尾”一路“逆袭”到排

头的奋进，从自身强带动战友强的不抛

弃不放弃……在战友们的支持下，我成

功晋级，并最终入选首届 20 位“最美班

长”。

记得颁奖活动现场，主持人问我：

“能和大家说说如何才能成为特战尖兵

吗？”我告诉台下战友，没有什么捷径，不

过是吃了别人不肯吃的苦。

成为“最美班长”后，我深知这是荣

誉，更是鞭策。在日常工作训练中，我时

刻注意自身言行举止，更加注重发挥酵

母作用。

2023年 12月，第四届“最美班长”颁

奖活动如期举行，9 名我带过的兵走上

领奖台。获评“勇士之美”的班长张云，

走下领奖台后特意把绶带披在我身上。

“符班长，你是我的班长，更是我的

榜样。这份荣誉有你的一份。”张云的话

让我的视线有些模糊。回想我入伍之

初，班长覃晓蒙最常说的一句话就是“看

我的”，时时刻刻对自己严格要求。尽管

他已退伍多年，每当我遇到带兵难题时

还是会想起他，想起那句话：班长的样

子，就是好兵的样子。

学习“最美”，成为“最美”
■武警广西总队某支队一级上士 符立辉
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“努力做最好的自己，我们每个人

都是作战链条上不可或缺的一环……”

不久前，该营在“先锋林”组织“战斗

故事会”。一级上士刘泉向战友们分

享自己参加大项任务的心路历程。

那次任务期间，他带领小组鏖战两个

昼夜架设装备，有效保障了演习顺利

实施。

这 些 年 ，从 比 武 竞 赛 到 实 战 化

演练，从日常战备到远程机动，从新

兵下连到士兵退役……越来越繁茂

的“先锋林”记录着官兵们坚守岗位

的青春岁月，镌刻着他们追逐梦想

的奋斗历程，承载着他们对未来的

无限憧憬。

“ 一 棵‘ 先 锋 树 ’代 表 一 把‘ 尖

刀’。树要成林，‘尖刀’也要成群。”

该营教导员介绍，他们常态化依托

“先锋林”开展党史情景课、先进典型

事迹报告会等教育活动，组织出征宣

誓、晋职晋衔、士兵退役等仪式活动，

把“先锋林”变成官兵内心的荣誉地

标，孕育形成“勇争第一、敢当尖刀”

的特色尖刀文化，激励官兵不断创先

争优、建功立业。

根 扎 得 越 深 ，果 实 结 得 就 越 丰

硕。近年来，该营先后完成整建制驻

训、远程机动训练等多项重大任务，

荣立集体二等功 2 次，部队建设水平

持续提升。

根深枝茂，争当尖刀

在中部战区空军某营营区内，有

一片被官兵视为荣誉高地的“先锋

林”。远远望去，数十棵桂树笔直伫

立，生机勃勃。

2023年 12月，下半年入伍的新兵

下连，“下连第一课”就在“先锋林”开

展。“40 棵‘先锋树’都是榜样的化身，

‘讲述’着近年来营里受到军级以上

表彰的先锋模范事迹。”该营教导员

介绍起栽种“先锋树”的由来。

军媒视窗

1月 5日

中部战区空军某营创新教育方式激发官兵创先争优

热情—

种下“先锋树” 孕育“先锋林”
■张 鹤 张玉菲

2017 年 ，该 营 首 次 参 加 空 军

“金盾牌”比武，在首战失利的被动

局 面 下 一 路“ 逆 袭 ”，最 终 夺 得“ 金

盾 牌 ”奖 ，17 人 获 评“ 蓝 盾 尖 兵 ”。

如何发挥好荣誉导向作用，激励更

多官兵精武强能、创先争优？任务

归建后，这个问题引起营党委一班

人的思考。“能不能为斩获荣誉的同

志种上一棵属于自己的‘荣誉树’？

这既是对他们的肯定，也是对其他

官兵的激励。”这一建议得到了一致

赞同。

选什么树好呢？有人提议种桂

树 ，寓 意“ 扎 根 基 层 、勇 夺 桂 冠 ”。

2018 年 3 月 9 日，在营区的一片空地

上，全营官兵一起栽下以营党委名义

挂牌的第一棵树，“蓝盾尖兵”、一级

军士长曹世家和其他获奖官兵，也亲

手种下属于自己的树苗。

这些年，在大家精心培育下，树苗

茁壮成长，现已蔚然成林。穿行林间，

只见每棵树上都挂着一个小牌子，上

面标注获奖官兵的姓名、所获荣誉及

栽种时间——

一 级 上 士 肖 凤 被 评 为“蓝 盾 尖

兵 ”，获 评 全 国 优 秀 共 青 团 员 ，于

2018 年 3 月 9 日栽种；二级上士杜建

泉荣获战区空军吊车快速装卸课目

比武冠军，荣立个人三等功，于 2021

年 7 月 1 日栽种……

播种荣誉，见证成长

该营营长介绍，为了充分发挥先

锋模范的辐射带动作用，他们针对不

同岗位特点设定选拔标准，综合在重

大任务及比武考核中的表现，挑选年

轻官兵作为“先锋树传承人”，由先锋

模范一对一进行带教。

2018 年，还是下士的王登澳，看

着“蓝盾尖兵”曹嘉彬种下“先锋树”

时，对荣誉的强烈渴望涌上他的心

头。第二年，经过数轮筛选，王登澳

如 愿 成 为 曹 嘉 彬 的“ 先 锋 树 传 承

人”。每次同曹嘉彬一起给树苗浇水

时，王登澳都会鞭策自己继续努力，

有朝一日也种下一棵属于自己的树。

带教初期的一次驾驶考核中，曹嘉

彬把限制路宽度缩短了 10厘米，王登

澳小心翼翼地驾驶，依旧撞到限制杆被

判不及格。他不解地问：“有必要人为

增加难度，比考核标准还严吗？”看出了

王登澳的不服气，曹嘉彬二话不说，直

接钻入驾驶室。在他的精准操控下，战

车灵活地在限制杆间穿梭。看着曹嘉

彬的操作，王登澳心服口服。

后来，在曹嘉彬悉心指导下，王

登澳的能力快速提升，2022 年也被

评为“蓝盾尖兵”，种下一棵挂着自己

名字的树苗，同曹嘉彬种下的“先锋

树”比肩而立。

比肩而立，传承血脉


